

роли информации и информационных технологий; глобализацией процессов и явлений; использованием системно-информационного и синергетического подходов во всех областях человеческой деятельности; изменением роли личности как главного источника обновления мира, пониманием человека как «микрокосмоса», как целостной личности, реализующей свой творческий потенциал во взаимодействии с природой, обществом и другими людьми.

Таким образом, в информационном обществе профессиональная деятельность человека наполняется новым содержанием. С изменением содержания труда изменяется и содержание понятия «профессионализм». На первое место выходят информационные технологии и интеллектуальный труд. Информация пронизывает все сферы человеческой деятельности. Для этого типа общества главной ценностью становится профессионализм в современном понимании этого слова. Это комплексное явление, для которого характерно не только творческое выполнение профессиональной деятельности, но и способность к самореализации личности, способность принятия нестандартных решений.

В информационном типе общества профессиональная специализация уже не так тесно связана с разделением труда. В содержании профессии реализуется творческий потенциал человека. Следовательно, выдвигаются и новые требования к профессиональной подготовке. Профессиональная подготовка включает как специальные знания, так и общечеловеческие культурные ценности, которые становятся главным фактором формирования и развития зрелого профессионального самосознания. Главная задача развития профессионализма в современном обществе — обеспечить самореализацию человека в процессе его профессиональной деятельности.

С. Партыцки, профессор

К. Филипек, д-р социол. наук

*Люблинский католический университет
имени Иоанна Павла II (Люблин, Польша)*

POLAND IN THE WHIRL OF THE GLOBAL FINANCIAL CRISIS

ПОЛЬША В ВИХРЕ МИРОВОГО ФИНАНСОВОГО КРИЗИСА

The lasting global financial crisis heavily touched the prevailing majority of economies and societies all over the world. It is often considered by social scientists to be the worst and the most painful financial crisis since the Great Depression of the 1930s. In the economic realm, it caused the bankruptcy and collapse of many financial institutions, depreciation of shares and bonds, downturns in many local and regional stock markets. In the social dimension, the most striking consequences of the global finan-

cial crisis are: permanent unemployment, uncontrolled indebtedness, accelerating and deepening impoverishment and social exclusion. Politically, it often resulted in e.g. early elections, decline of trust and legitimacy in public institutions, local and regional conflicts, shift of power at the global stage.

The network economy strengthens and accelerates the negative consequences of the global financial crisis. As a result, transnational, interdependent and technologically supported financial markets contribute to the structural and functional crisis of the nation state. The nation state's attempt to control the spontaneous globalization whirl ends with the opposite outcome. The capital (financial, monetary etc.) links between global financial actors cut across territorial boundaries and profoundly change the structure and functions of governmental control. The nation state is no longer able to fulfill political, economic and social functions in its both internal in external environment. Growing asymmetry between state and non-state actors on the global stage questions the political, economic and social principles of the world order. The postwestphalian reality requires brave, unconventional solutions to existing problems of the nation state.

Despite of the network nature of the global economy, some countries are passing the stress-test of financial crisis with flying colors. A good example is Poland with its stable economic growth. In the following essay we present and develop the argument that good economic performance is an indirect result of some structural and functional changes implemented by Poland on its way to free market economy and democracy.

1. Successful implementation of the structural reforms (socially painful and hateful) during the system transition in Poland resulted in stable economic background acting as a substantial buffer in turbulent socio-economic time.

2. EU negotiation on the Poland's integration with the Euro zone coincides with the outburst of the financial crisis in United States of America and European Union. Paradoxically, Polish reluctance helped to avoid the negative consequences of the intermediate integration with the European Exchange Rate Mechanism (ERM II). Lithuanian and Latvian currencies suffered a lot during the global financial crisis because of tight peg with the Euro (the central rate).

3. Poland's integration with the European Union has been a great spur to review, invent, modernize and adjust some state's function in order to act effectively on the regional and global stage.

1. Успешная реализация структурных реформ (социально болезненных и ненавистных) во время переходного периода в Польше привела к стабильному экономическому положению, действующему в качестве существенного буфера в турбулентное социально-экономическое время.

2. Переговоры Европейского союза по интеграции Польши с зоной евро совпадают с вспышкой финансового кризиса в Соединенных Штатах Америки и Европейском союзе. Парадоксально, но польское неже-

ление помогло избежать негативных последствий промежуточной интеграции с Европейским механизмом валютных курсов (ERM II). Литовская и латвийская валюты сильно пострадали во время мирового финансового кризиса из-за жесткой привязки к евро (центральный курс).

3. Интеграция Польши с Европейским союзом была большим стимулом для рассмотрения, изобретения, модернизации и регулирования некоторых функций государства для того, чтобы эффективно действовать на региональном и глобальном уровнях.

*А.А. Первачук, канд. социол. наук, доцент
БГЭУ (Минск)*

СОЦИАЛЬНЫЕ АСПЕКТЫ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ФУНКЦИИ СЕМЬИ

Семья — уникальный социальный институт. Это заключается в специфических функциях обеспечения прироста народонаселения (репродуктивная функция) и социализации новых поколений. От эффективности функционирования института семьи зависят демографическая ситуация в стране, обеспеченность человеческими ресурсами всех сфер хозяйства и духовно-нравственное состояние общества.

Специфические функции семьи, к которым относятся рождение детей (репродуктивная функция), содержание детей (экзистенциальная функция) и воспитание детей (функция социализации), остаются при всех переменах в обществе, хотя характер связи между семьей и обществом может изменяться в ходе истории.

Неспецифические функции семьи, связанные с накоплением и передачей собственности, статуса, организацией производства и потребления, организацией домохозяйства, отдыха и досуга, с заботой о здоровье и благополучии членов семьи, с созданием микроклимата семьи, — все они отражают исторический характер связи между семьей и обществом. Поэтому семейные изменения заметнее всего обнаруживаются при сравнении неспецифических функций на разных исторических этапах: в новых условиях они модифицируются, сужаются либо расширяются, осуществляются полностью или частично или исчезают вовсе.

Семья участвует в общественном производстве, восстанавливает истраченные на производстве силы своих взрослых членов, ведет свое хозяйство, имеет свой бюджет, организует потребительское поведение. Продолжительное время ошибочно утверждалось, что социалистические преобразования ведут к отмиранию непосредственного участия семьи в производстве средств к жизни, что ее участие в общественном производстве должно сводиться только к тому, чтобы взрослые члены трудились на государственных предприятиях и таким образом обеспечивали материальную основу существования. Такой подход опровергнут реальностью. Опыт семейного подряда, участие семей в кооперативной деятельности, индивидуальная трудовая деятельность, развитие се-